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Уровень газификации 
республики превышает 

средний показатель по России

ПАРЛАМЕНТ
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Спешите делать добрые дела

с. 3

45 РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ 
НА ОБЩУЮ СУММУ 12 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ

с. 2

Подождём
окончательных 
итогов года

Взыскано 
230 рублей серебром

Родине – жизнь, 
честь – никому

с. 3, 4с. 2

К ИТОГАМ ГОДА 

Церемонии предшествовала экскурсия 
по зданию Парламента, в ходе которой 
юноши и девушки также ознакомились 
с выставкой, подготовленной Архивной 
службой КБР к юбилею республиканского 
законодательного органа.

В этот день в адрес участников торже-
ственного мероприятия звучали поздрав-
ления, напутствия и добрые пожелания. 
Радость момента с детьми разделили их 
родители, педагоги и наставники.

Главный документ, удостоверяющий лич-
ность, около 40 юношей и девушек получили 

из рук Председателя Парламента респуб-
лики Татьяны Егоровой, её заместителя 
Мурата Карданова, заместителя начальника 
Управления по вопросам миграции МВД 
по КБР полковника полиции Аслана Кара-
нашева. В мероприятии приняли участие 
председатель комитета Парламента КБР 
по культуре, развитию гражданского обще-
ства и информационной политике Заурбек 
Кумалов, депутаты и сотрудники аппарата 
законодательного органа.

Приветствуя юных гостей, Т. Егорова 
подчеркнула:

– Сегодня у вас, ребята, особый день, 
потому что вы впервые получаете паспорт 
гражданина Российской Федерации – 
великой страны с великой историей. И 
происходит это в день, когда мы все отме-
чаем важнейшее событие – 30-летие Кон-
ституции РФ – основного закона нашего 
государства, который является ядром всей 
правовой системы России, закрепляет го-
сударственное устройство нашей страны, 
определяет права и свободы граждан. 
Вручение паспорта происходит ещё и в 
день, когда мы отмечаем важное событие 

в общественно-политической жизни на-
шей республики – 30 лет назад 12 декабря 
1993 года в день принятия Конституции РФ 
состоялись выборы первого созыва Парла-
мента Кабардино-Балкарской Республики. 
За эти годы Парламентом создана прочная 
законодательная база, которая обеспечи-
вает развитие всех сфер жизнедеятельно-
сти республики. Весьма символично, что 
главный документ вы получаете в стенах 
законодательного органа республики.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Быть гражданином РФ – 
большая честь и ответственность

ОБРАЗОВАНИЕ
В рамках федеральной программы «Развитие образования» заверша-

ется строительство новой школы на 330 мест в микрорайоне Птицесовхоз 
г. Майского. В станице Александровской возводится начальная школа на 
200 мест, которая будет сдана в эксплуатацию в 2024 году.

За счёт средств одноимённой региональной программы произведён 
капитальный ремонт и оснащены оборудованием две школы г. Майского 
и школа № 9 станицы Александровской. 

Центры естественнонаучной направленности «Точка роста» функциони-
руют на базе семи общеобразовательных организаций района, осущест-
вляющих деятельность в г. Майском, станицах Котляревской и Алексан-
дровской, с. Ново-Ивановском. После завершения капитального ремонта 
школы №5 планируется открытие такой площадки и в этом учреждении. 

В Майском муниципальном районе завершена реализация федераль-
ного проекта «Цифровая образовательная среда» национального проекта 
«Образование», в соответствии с которым все общеобразовательные уч-
реждения района получили комплекс современного оборудования.

Национальный проект «Образование» в разрезе федерального проекта 
«Патриотическое воспитание граждан РФ» дал в 2023 году возможность 
провести мероприятия по обеспечению деятельности советника директора 
по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объедине-
ниями в семи общеобразовательных учреждениях района.

КУЛЬТУРА
Государственная программа «Культура Кабардино-Балкарии» позволила 

осуществить мероприятия по комплектованию книжных фондов Централь-
ной библиотеки г. Майского, укрепить материально-техническую базу ДК 
«Октябрь» в станице Александровской.

Национальный проект «Культура», в частности входящий в его состав 
федеральный проект «Творческие люди», предоставил возможность 
оказать поддержку лучшим работникам сельских учреждений культуры – 
денежное поощрение получила руководитель самодеятельного коллектива 
ДК «Октябрь» станицы Александровской Галина Ващанова.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
В селе Октябрьском завершается строительство фельдшерско-акушер-

ского пункта, взамен старого 1962 года постройки. В здании будут рас-
полагаться фельдшерский и процедурный кабинеты, а также санитарно-
бытовые комнаты. Новый ФАП будет отвечать современным требованиям 
для оказания первичной помощи, обслуживать прикреплённое население 
– 923 человека, в числе которых порядка 300 детей.

Работы ведутся в рамках программы модернизации первичного звена 
здравоохранения. 

ЖКХ, БЛАГОУСТРОЙСТВО
Средства федерального проекта «Обеспечение устойчивого сокра-

щения непригодного для проживания жилищного фонда» и республи-
канской адресной программы «Переселение граждан из аварийного 
жилищного фонда на территории Кабардино-Балкарской Республики» 
позволили внести авансовые платежи в размере 50% от суммы заклю-
чённых контрактов на 2023-2024 гг.  Подрядными организациями начато 
строительство 8-квартирного дома в с. Октябрьском и 48-квартирного в  
г. Майском. Общая площадь аварийного жилья, подлежащего расселению, –  
2007,6 кв. м, новые квартиры в следующем году получат 44 семьи.

 В соответствии с подпрограммой «Создание условий для обеспечения 
доступным и комфортным жильём» государственной программы «Обе-
спечение жильём и коммунальными услугами населения Кабардино-Бал-
карской Республики» выплату в размере более 500 тыс. рублей получила 
молодая семья в г. Майском.

По нацпроекту «Жильё и городская среда» в рамках одной из его 
составляющих – федерального проекта «Формирование комфортной 
городской среды» – за счёт средств федерального, республиканского 
и местного бюджетов проведены мероприятия по благоустройству двух 
общественных территорий в г. Майском и семи дворовых территорий в  
с. Ново-Ивановском. Также в рамках данного федерального проекта в те-
кущем году г. Майский стал победителем Всероссийского конкурса лучших 
проектов по созданию комфортной городской среды в малых городах и 
исторических поселениях. Мероприятия этого проекта будут реализованы 
уже в 2024 году.

Выполнены работы по восстановлению памятников, установленных у 
мест захоронений участников Великой Отечественной войны в станице 
Котляревской и с. Ново-Ивановском благодаря федеральной целевой 
программе «Увековечение памяти погибших при защите Отечества на 
2019–2024 годы».

ДОРОГИ
В 2023 году в Майском районе отремонтировали автодорогу Майский 

– Заречный – Ново-Ивановское, которая соединяется с региональной ав-
тодорогой Нальчик – Майский, ведущей к столице республики.

В рамках национального проекта «Безопасные качественные дороги» на 
участке протяжённостью 2,5 км дорожники помимо капремонта обустро-
или автомобильную дорогу необходимыми элементами для обеспечения 
безопасности движения.

Ведётся капитальный ремонт моста через реку Черек протяжённостью 
90 метров, который связывает несколько сёл с районным центром. 

В рамках предоставленных субсидий из регионального дорожного 
фонда в г. Майском отремонтировали ул. Кирова и ул. Железнодорожную 
общей протяжённостью 1,1 км. Данные участки ведут к железнодорожному 
вокзалу, объектам образования и культуры.

В 2024 году работы на автодороге Майский – Заречный – Ново-Ива-
новское продолжатся. Планируется привести в нормативное состояние  
10,3 км дороги от с. Ново-Ивановское до г. Майского.

Ирина БОГАЧЁВА

Майский 
муниципальный район

Открывая встречу, полпред 
Президента РФ в СКФО Юрий 
Чайка отметил, что реализация 
нацпроектов в субъектах округа 
в целом характеризуется поло-
жительной динамикой. Уровень 
достижения показателей нац-
проектов по СКФО в среднем 

составляет 95,5%, увеличились 
удельные показатели контрак-
тации и кассового исполнения. 
Акцентировано внимание на про-
блемные вопросы по отдельным 
объектам.

Как отмечает Глава Кабар-
дино-Балкарии в своём теле-

грам-канале, в республике «в 
рамках нацпроектов реализуются  
45 региональных проектов на 
общую сумму свыше 12 миллиар-
дов рублей, из которых 9,8 мил-
лиарда – средства федерального 
бюджета. Уровень достижения 
на 1 декабря, по оперативным 

данным, составляет 99,7%. Наша 
республика по этому показателю 
занимает 11 место в рейтинге 
регионов страны.

Напомню, наиболее важные 
объекты – строительство 18 школ 
на 10249 мест, спортивных со-
оружений, капитальный ремонт 

школ и школьных спортзалов, 
учреждений культуры. Это также 
строительство 16 объектов водо-
снабжения и водоотведения, бла-
гоустройство 110 дворовых и 47 об- 
щественных территорий. Кроме 
того, реконструкция 33 дорожных 
участков регионального или меж-
муниципального значения общей 
протяжённостью более 100 ки- 
лометров, обустройство их осве-
щения, систем безопасности. В 
здравоохранении – строительство 
онкодиспансера, 3 амбулаторий, 
ФАПа, капитальный ремонт 14 по-
ликлинических подразделений.

Для медорганизаций пер-
вичного звена приобретено  
19 единиц транспорта и больше 
140 единиц оборудования – всё 
введено в эксплуатацию».

КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ВСТРЕЧУ С АМИРАНОМ РЕВИШВИЛИ

Амиран Ревишвили находится в Нальчике с рабочей поездкой и проводит 
профильную комиссию внештатных хирургов СКФО по вопросам организа-
ции хирургической помощи на Северном Кавказе.

Участники комиссии посетили Республиканскую клиническую больницу и 
Городскую клиническую больницу №1, дали высокую оценку уровню осна-
щённости учреждений и подходам в организации хирургической помощи, в 
частности, по централизации хирургической службы, развитию эндоскопи-
ческого направления как наиболее перспективного и строительству на базе 
Республиканской клинической больницы стационарного отделения скорой 
помощи.

В ходе беседы Казбека Кокова с Амираном Ревишвили обсуждались 
вопросы развития регионального здравоохранения, в том числе планиру-
емое в следующем году подписание соглашения с НМИЦ хирургии имени  
А.В. Вишневского о научно-практическом сотрудничестве с проведением 
образовательных курсов повышения уровня профессиональной подготовки 
специалистов хирургического профиля республики.
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ИНФРАСТРУКТУРА

ПАРЛАМЕНТ

нистской учебно-спортивной 
базы «Безенги» КБР». Срок 
строительно-монтажных ра-
бот обозначен на 2026 год.

Строительно-монтажные 
работы ведутся на объектах 
«Газопровод межпоселко-
вый от ГРС «Тырныауз» до 
рудника «Молибден» в г. Тыр- 
ныаузе, «Газопровод меж-
поселковый к х. Баксанский 
Майского района»,  завер-
шены по проекту «Распре-
делительный газопровод в  
х. Баксанский», «Газопровод-
связка распределительный 
между ГРС Майский и ГРС 
Новоивановка КБР» – на ста-
дии определения подрядчика 
по осуществлению СМР.

Докладчик  представил ос-
новные показатели Програм-
мы газификации КБР, финан-
сируемой за счёт средств спе-
циальной надбавки к тарифу 
на услуги по транспортировке 
газа по газораспределитель-
ным сетям АО «Газпром газо-
распределение Нальчик» на 
2023 – 2024 годы.

В результате реализации 
инвестиционной программы 
АО «Газпром газораспределе-
ние Нальчик» на 2023 – 2024 
годы планируется построить 
45,6 км газопроводов, уста-
новить десять пунктов реду-
цирования газа, что позволит 
подключить к газораспре-
делительным сетям более 
тысячи новых абонентов.

В рамках догазификации 
от населения принято более 
2600 заявок на подключение 
к газораспределительным 
сетям, заключено 2557 дого-
воров, большая часть которых 
исполнена.

Компанией ведётся ра-
бота с Министерством про-
мышленности, энергетики и 
торговли КБР и местными ад-
министрациями по реализа-
ции социальной программы, 
предусматривающей покупку 
и установку газоиспользую-
щего оборудования, а также 
проведение работ внутри 
границ земельных участ-

ков льготным категориям 
граждан за счёт бюджетных 
средств. Договоры заключе-
ны с 9  гражданами, в работе 
66 договоров, которые будут 
подписаны до конца года.

З. Вороков выделил проб-
лемы, с которыми сталкивает-
ся компания при заключении 
и исполнении договоров в 
многоквартирных домах, во-
просы, связанные с само-
вольным переоборудованием 
газовых приборов и газовых 
сетей, ненадлежащим со-
держанием дымовых и вен-
тиляционных каналов. 

В ходе дискуссии участ-
ники заседания обсудили 
различные аспекты деятель-
ности компании. Татьяна Его-
рова подняла вопрос догази-
фикации отдельных садовых 
товариществ, с которым в 
Парламент часто обращают-
ся жители республики, в том 
числе инвалиды, отметив, 
что у некоторых из них дач-
ные дома – единственное 
имеющееся жильё. Руко-
водитель законодательного 
органа республики призвала 
рассмотреть решение этого 
вопроса в индивидуальном 
порядке.

Также Председатель Пар-
ламента акцентировала вни-
мание на увеличении задол-
женностей за предоставление 
газа, несмотря на довольно 
высокий уровень оплаты услуг 
населением.

Как разъяснил докладчик, 
подобная ситуация связана 
с несвоевременным предо-
ставлением абонентами по-
казаний прибора учёта газа, 
что влечёт начисление опла-
ты по нормативам, которая 
зачастую выше начисления 
по счётчику. Чтобы снять нор-
мативное начисление и воз-
обновить начисление по по-
казаниям счётчика, абоненту 
необходимо просто вызвать 
сотрудника газовой компании 
для снятия контрольных по-
казаний счётчика.

Заместитель Председателя 

Парламента КБР Салим Жа-
натаев поинтересовался, бу-
дет ли отменена специальная 
надбавка к тарифам на услуги 
по транспортировке природно-
го газа по завершении срока 
реализации программы.

З. Вороков подчеркнул, что 
в республике спецнадбавка 
распространяется только на 
предприятия и предпосылок 
к её отмене пока нет.

Председатель комитета 
Парламента КБР по физи-
ческой культуре, спорту и 
туризму Арсен Барагунов 
попросил обратить внимание 
на газификацию экопарка 
«Долина нарзанов», к кото-
рому возрастает интерес со 
стороны туристов.

В ходе обсуждения парла-
ментарии затронули широкий 
круг вопросов, касающихся 
процедуры и стоимости про-
ведения технического обслу-
живания внутридомового и 
внутриквартирного газового 
оборудования, ситуации с 
просроченным долгом тепло-
снабжающих организаций, 
технического состояния те-
плоснабжающих коммуника-
ций, платёжной дисциплины 
населения и др.

После обмена мнениями 
парламентарии выработали 
рекомендации в адрес заин-
тересованных структур.

*   *   *
Депутатами принято ре-

шение о созыве очередного 
заседания законодательного 
органа 22 декабря.

Парламентарии обсудили 
большой блок проектов рес-
публиканских и федеральных 
законов, законодательные 
инициативы и обращения из 
других субъектов РФ.

Кроме того, на заседании 
принято решение о награжде-
нии Почётной грамотой Пар-
ламента КБР ряда работников 
сферы образования.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Уровень газификации республики 
превышает средний показатель по России

Подробную информацию 
по теме представил генераль-
ный директор ООО «Газпром 
межрегионгаз Нальчик» За-
лим Вороков. Речь шла о 
реализации Программы раз-
вития газоснабжения и гази-
фикации КБР на период 2021 
– 2025 годов, мероприятиях, 
направленных на развитие 
и модернизацию отрасли, 
реализации в республике 
инвестиционных проектов.

Годовой объём поставки 
природного газа потребите-
лям КБР превышает 1,4 млрд 
куб. м на сумму более 9 млрд 
рублей. Абонентами компании 
являются 244 тысячи физиче-
ских лиц и 7200 предприятий 
различных форм собственно-
сти. Газораспределительная 
система представляет собой 
имущественный комплекс, 
состоящий из газопроводов 
протяжённостью 7855 км. Уро-
вень газификации республики 
превышает средний показа-
тель по России и на текущий 
момент составляет 95,9 %.

Говоря о Программе раз-
вития газоснабжения в КБР 
на период 2021 – 2025 го-
дов, З. Вороков отметил, что 
общий запланированный 
объём инвестиций по меро-
приятиям скорректирован-
ной программы превышает  
1,5 млрд рублей, большая 
часть из них – инвестиции 
группы «Газпром».

На начало декабря 2023 го-
да завершены: строительство 
объекта «Газопровод-связка 
распределительный между 
выходами ГРС Нартан», стро-
ительно-монтажные работы 
по объекту «Межпоселковый 
газопровод от с. Инаркой 
Терского района с установкой 
ПУРГ в районе пункта госу-
дарственной геодезической 
сети». На стадии проведения 
проектно-изыскательских 
работ находится ряд респу-
бликанских объектов.

Докладчик акцентировал 
внимание на знаковом про-
екте «Газопровод до альпи-

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Руководитель Парламента отметила, 

что с получением паспорта гражданина 
РФ для школьников начинается новый 
этап в жизни:

– Быть гражданином России – огром-
ная честь, но вместе с тем и огромная 
ответственность как перед страной, 
так и перед теми, кто все эти годы за-
ботится о вас: родителями, учителями, 
старшими, друзьями. Получая паспорт, 
вы делаете важный шаг к взрослой, 
самостоятельной жизни. Конечно, вы 
уже добились определённых успехов – 
в зале присутствуют ребята, которые 
показывают хорошую учёбу, проявили 
себя в общественной жизни, творчестве, 
спорте. Но вы стоите в начале большого 
пути, который вам предстоит пройти. Вы 
– будущее России.

Председатель Парламента КБР от-
метила, что главная задача школьников 
сегодня – хорошо учиться, чтобы стать 

настоящими профессионалами в деле, 
которое они для себя выберут.

– Берегите и цените паспорт граж-
данина Российской Федерации, будьте 
добропорядочными, законопослушными 
гражданами нашей страны, своей учё-
бой, трудом, делами, активной граж-
данской позицией укрепляйте авторитет 
и доброе имя родной Кабардино-Бал-
карии и нашего любимого Отечества, 
– подчеркнула Татьяна Егорова.

Напутствия прозвучали от М. Карда-
нова, З. Кумалова, А. Каранашева, де-
путата республиканского законодатель-
ного органа Бориса Паштова, ведущего 
советника Председателя Парламента 
республики Виктора Несутулова.

От лица виновников торжества ор-
ганизаторов церемонии поблагодарили 
ученик школы № 7 г. Нальчика Альберт 
Киштиков и учащаяся нальчикской 
школы № 9 Дарина Рахаева. Ребята 
рассказали, что испытывают гордость от 

осознания того, что стали полноправны-
ми гражданами России, пообещали, что 
будут делать всё возможное для процве-
тания Родины и приумножения её славы.

От имени родительской обществен-
ности признательность депутатскому 
корпусу выразил председатель Ко-
миссии общественной палаты КБР по 
агропромышленному комплексу, при-
родопользованию, окружающей среде 
и экологии Юрий Колесников.

Финальную точку в торжественном 
мероприятии поставил государственный 
гимн России.

На память о пребывании в Парла-
менте КБР школьники получили книги 
и сертификаты участника акции «Мы 
– граждане России!», а также подарки 
от регионального отделения общерос-
сийского общественно-государственного 
движения детей и молодёжи «Движение 
первых».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Быть гражданином РФ – 
большая честь и ответственность

Подождём окончательных итогов года

Заместитель руководителя 
Управления Федеральной 
службы государственной ста-
тистики по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу 
Аурика Гаштова рассказала 
об итогах и текущей ситуации 
в отраслях экономики и отве-
тила на вопросы «КБП».

– Уважаемая Аурика Аб-
дуловна, индекс физическо-
го объёма промышленного 
производства составил в це-
лом по экономике Кабарди-
но-Балкарской Республики 
101,8%. Чем обусловлен рост 
этого важного показателя?

– Рост отмечен сразу по 
нескольким видам деятельно-
сти, в том числе в сфере об-
рабатывающих производств. 
По таким видам деятельно-
сти, как обеспечение элек-
трической энергией, газом и 
паром, кондиционирование 
воздуха, объёмы производ-
ства остались на уровне 2022 
года, а в организациях по до-
быче полезных ископаемых 
произошло снижение объ-
ёмов производства.

Что касается показате-
ля индекса промышленного 
производства в сфере водо-
снабжения, водоотведения, 
организации сбора и утили-
зации отходов, деятельности 
по ликвидации загрязнений, 
то он вырос на 11,9%. Это 
обусловлено увеличением 
объёмов производства по 
забору, очистке и распреде-
лению воды – на 23,7%, по 
обработке и утилизации от-
ходов, обработке вторичного 
сырья – на 18,1%.

Причины такого роста мо-
гут быть разными. Одной 
из них является рост тури-
стического потока. В связи 
со сложной международной 
ситуацией по новому вектору 
перенаправляются турпотоки: 
во многих регионах России, 
в том числе и в нашей рес-
публике, бурно развивается 
внутренний туризм. А тури-
сты, как и местные жители, 

потребляют воду и образуют 
бытовой мусор, причём в не-
малом количестве (судя по 
количеству мусора, которое 
ежегодно собирают волон-
тёры на склонах Эльбруса в 
рамках акции «Чистая гора»).

Рассуждая о потреблении 
воды, не будем забывать, 
что в Кабардино-Балкарии 
мощный аграрный сектор, и 
население использует воду 
не только для личного по-
требления, но и для полива 
садов и огородов. Поэтому 
чем жарче лето, тем больше 
потребление воды.

– Производство электри-
ческого оборудования соста-
вило 576 млн руб. Это лишь 
6,6% от уровня аналогичного 
периода предыдущего года. 
С чем это связано? Закрыл-
ся какой-то завод?

– Нет, никакой завод в 
текущем году не закрылся. 
Производство электрического 
оборудования действительно 
значительно снизилось, но 
это ситуация временная, 
вызванная определёнными 
техническими причинами: 
реорганизацией на производ-
стве и другими вопросами. 
Ожидается, что к концу года 
положение стабилизируется.

– В январе – октябре 2023 
года в хозяйствах сельхоз-
производителей всех форм 
собственности увеличилось 
производство мяса, моло-
ка и яиц. К примеру, мяса 
произведено на 9% боль-
ше, чем в том же периоде  
2022 года. На рынке сель-
хозпроизводства появились 
новые предприятия?  При-
рост произошёл за счёт мяса 
скота или птицы?

– Да, по основным видам 
продукции животноводства у 
нас отмечается устойчивый 
рост. В январе-октябре 2023 
года хозяйствами всех ка-
тегорий произведено скота 
и птицы на убой (в живом 
весе) 90,5 тыс. тонн. Это на 
9,7% больше, чем за такой 

же период предыдущего года. 
Молока получено 449,4 тыс. 
тонн (на 1,4% больше), яиц –  
182,6 млн штук (на 3,5% боль-
ше).

Если говорить о производ-
стве мяса, то в его структуре 
на долю мяса крупного ро-
гатого скота приходится при-
мерно 37,4%, птицы – 53%, 
а 7,7% составляет мясо коз 
и овец.

Рост объёмов производ-
ства по этому показателю 
произошёл по всем катего-
риям. Но в большей степени, 
конечно, увеличилось про-
изводство мяса птицы. На-
пример, если производство 
мяса КРС выросло на 0,2%, 
то птицы увеличилось за этот 
же период на 16,9%.

Рост произошёл в основ-
ном за счёт сельхозорга-
низаций, на долю которых 
приходится 37,9% от общего 
объёма производства мяса. 
Хозяйствами этой категории 
произведено 34,3 тыс. тонн 
мяса, это на 34% больше, 
чем в январе – октябре пре-
дыдущего года. При этом 
производство мяса птицы 
увеличилось на 37,7%, овец 
и коз – на 70,4%, а крупного 
рогатого скота – на 6,6%.

Такой рост обеспечили 
в основном хозяйства Про-
хладненского и Урванского 
районов, где производство 
мяса увеличилось в 1,6 раза, 
а также Чегемского района, 
где объёмы производства 
мяса сельхозорганизациями 
увеличились на 7,8%. 

В целях соблюдения кон-
фиденциальности, к сожале-
нию, не могу назвать пред-
приятия, которые значительно 
увеличили объёмы произ-
водства мяса. Но у нас дей-
ствительно появилось новое 
предприятие, которое начало 
производство мяса птицы с 
января 2023 года.

– Организациями, осу-
ществляющими многоквар-
тирное жилищное строитель-

ство, построено 111,7 тыс. 
кв. метров жилья, в анало-
гичном периоде прошлого 
года этот показатель был 
выше – 137,7 тыс. кв. мет-
ров. Чем можно объяснить 
уменьшение? Отсутствием 
спроса, удовлетворённо-
стью спроса на жильё?

– Действительно, органи-
зациями введено в эксплуата-
цию жилья на 18,9% меньше, 
чем в аналогичном периоде 
предыдущего года (41 МКД 
пл. 111,7 тыс. кв. м против  
75 МКД пл. 137,7 тыс. кв. м за 
10 месяцев 2022 г.).

Но, сравнивая эти данные, 
было бы не совсем корректно 
говорить о сокращении объ-
ёмов жилищного строитель-
ства в текущем году. Резерв 
ввода жилья в эксплуатацию 
сосредоточен в незавершён-
ном строительстве. В опера-
тивной статистической отчёт-
ности сведения о состоянии 
незавершённого строитель-
ства и степени готовности 
жилых домов, находящихся 
в стадии строительства, не 
отражаются. В связи с этим 
оценить, какое количество 
многоквартирных жилых до-
мов может быть сдано в экс-
плуатацию до конца года, 
мы в настоящее время не 
можем. Возможно, строи-
тельство каких-то домов уже 
завершено и идёт процесс 
оформления соответствую-
щих документов. На это тоже 
требуется время.

Не будем спешить с выво-
дами, подождём окончания 
года.

Ирина БОГАЧЁВА

За прошедшие 15 лет служ-
ба прошла значительную 
трансформацию. Изменения 
коснулись в том числе и вы-
дачи сведений из Единого 
государственного реестра 
недвижимости.

Выписки из ЕГРН стали 
выдавать с 2017 года.

– По сравнению с 2008 го-
дом существенно расширил-
ся объём сведений, которые 
содержит реестр недвижи-
мости, – рассказал руководи-
тель Управления Росреестра 
по КБР Беслан Соблиров. 
– Помимо описания объекта 
недвижимости и сведений о 
зарегистрированных правах 
на него, ограничениях прав 
и о самих правообладате-
лях, ЕГРН содержит также 
сведения о границах зон с 
особыми условиями исполь-
зования территорий, терри-
ториальных зон, границах 
публичных сервитутов, терри-
торий объектов культурного 
наследия, особо охраняе-
мых природных территорий, 
особых экономических зон 
и т.д. Наличие в одном ре-
сурсе максимально полных 
сведений об объектах недви-
жимости и занимаемых ими 
территориях, определяющих 
в том числе правовой режим 

и режим использования 
объектов в хозяйственной 
деятельности, обеспечива-
ет возможность принятия 
эффективных социально-
экономических решений 
развития территорий.

В течение 15 лет менялся 
и срок обработки запросов. 
В 2008 году он составлял  
5 рабочих дней, в 2015-м – три 
рабочих дня, а в 2023 году 
срок сократился в среднем до 
одного рабочего дня.

– Благодаря развитию 
цифровых сервисов полу-
чить информацию о недви-
жимости граждане могут 
уже сейчас в режиме онлайн 
24/7. Для этого необходи-
мо иметь подтверждённую 
учётную запись на портале 
государственных услуг. При 
этом важно понимать, что 
обращение в электронном 
виде подразумевает получе-
ние электронного документа, 
который имеет равную юри-
дическую силу с бумажным. 
Главное, получить его на офи-
циальных сайтах  Росреестра 
или портале государственных 
услуг, только в этом случае 
учётно-регистрационный ор-
ган несёт ответственность 
за данные, указанные в вы-
писке, – пояснила директор 

филиала ППК «Роскадастр» 
по КБР Анна Тонконог.

Предоставляет сведения о 
недвижимости ППК «Роска-
дастр» – это подведомствен-
ная Росреестру организация, 
имеющая филиалы во всех 
регионах страны. На терри-
тории республики филиа-
лом ППК «Роскадастр» по 
КБР за 11 месяцев 2023 года 
было предоставлено порядка  
450 тысяч выписок о недви-
жимости, более 400 тысяч из 
них поступили в электронном 
виде. 

Сведения, содержащиеся 
в ЕГРН, предоставляются на 
основании запроса, подан-
ного удобным для заявителя 
способом. Это можно сделать 
в электронном виде, при 
личном посещении офиса 
МФЦ или воспользовавшись 
выездными услугами ППК 
«Роскадастр». Важно знать, 
что выписка, полученная в 
электронном виде, должна 
быть заверена усиленной ква-
лифицированной электрон-
ной подписью Роскадастра. 
По УКЭП можно подтвердить 
подлинность выписки, а под-
линность бумажной выписки 
можно проверить по QR-коду. 
Эти нововведения направле-
ны на защиту имущественных 

прав граждан и их персональ-
ных данных. 15 лет назад об 
этом не было и речи. Граж-
данам приходилось верить 
представленным бумагам, а 
возможности проверить их 
подлинность у них не было. 
На протяжении многих лет 
сведения об объектах не-
движимости и их владельцах 
являлись общедоступными и 
могли быть предоставлены 
любому лицу по его запросу. 
В марте 2023 года установлен 
запрет на предоставление 
персональных данных вла-
дельцев недвижимости без 
их согласия. 

Гражданин может дать 
согласие на раскрытие пер-
сональных данных, подав 
отдельное заявление. В этом 
случае в реестр недвижи-
мости будет внесена специ-
альная запись, а при запросе 
выписки о недвижимости 
персональные данные вла-
дельца будут отражаться в 
выписке даже по запросу, 
поданному третьим лицом. 
Важно знать, что согласие 
на раскрытие персональных 
данных следует подавать в 
отношении каждого объекта 
недвижимости отдельно.

Подготовила 
Марина БИДЕНКО

Трансформация предоставления сведений 
из реестра недвижимости

Более 100 километров дорог за пять лет
Отремонтированная улица Кабардинская 

от Идарова до Осетинской соединяется с 
участком, обеспечивающим выезд из города, 
который привели к нормативу в прошлом году. 
Обустроено почти 6 км улицы.

Один из капиталоёмких объектов – ули-
ца Мовсисяна, которая ранее пребывала в 
гравийном исполнении. Объездная трасса 
уже практически на 25% снизила нагрузку 
на основные транспортные артерии города –  
ул. Кабардинскую и ул. Идарова.

Отремонтированы важные магистральные 
улицы: Осетинская, ведущая к железнодо-
рожному вокзалу, Шогенова – к больничному 
городку, Нахушева –  к первой городской 
поликлинике, а также улицы Мазлоева, Ру-
ставели, Калмыкова, Пятигорская и дорога к 
санаторию в селении Белая Речка.

Осуществлена комплексная модернизация 
инфраструктуры: рабочие обновили не только 
асфальтобетонное дорожное покрытие, но и 

устроили тротуары с зелёными зонами. Вдоль 
дорог установили современное освещение 
по программе «Чистое небо», оборудовали 
парковочные места. Для обеспечения без-
опасности на объектах организованы совре-
менные пешеходные переходы, установлены 
новые остановочные комплексы, светофоры 
и ограждения, знаки и нанесена горизонталь-
ная разметка.

В 2024 году в Нальчике планируется ка-
питальный ремонт дорожных участков по 

улицам 2-й Таманской дивизии, Чернышев-
ского, Осетинской, Балкарской, Байсултанова, 
Карашаева, Жабаги Казаноко, Тенгизова, 
Абидова, Мусукаева, Ингушской, переулков 
Юности и Тепличный. 

В 2025 году дорожные работы намечены 
на улицах Кешокова, Суворова, Щорса, 
Руставели, Пирогова, Головко, Каменской, 
Шортанова, Тарчокова. 

В 2026 году планируется привести в норма-
тивное состояние участки дорог по улицам Су-

ворова, Пачева, Ногмова, Калининградской, 
Люксембург, Арманд, Калинина. На 2027 год 
в план включены ремонт участков улиц Тол-
стого, Лермонтова, Пушкина, Балкарской, Ху-
ранова, а также Чайковского и Кабардинской. 

За пять лет в столице республики в нор-
мативное состояние будет приведено более 
ста километров автодорог, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта и дорож-
ного хозяйства КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА
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КОНКУРС

Спешите делать добрые дела

-

-

-

-

Конкурс традиционный, его 
целью являются выявление и 
поощрение наиболее квали-
фицированных некоммерче-
ских организаций, имеющих 
высокие достижения в общест- 
венной деятельности. В этом 
году в организацию конкурса 
внесены изменения, и в пер-
вую очередь это четыре но-
минации: «Идти дорогой доб- 
ра», «Гражданские и культур-
но-социальные инициативы», 
«Мы помним – мы гордимся!» 
и «Межнациональное согла-
сие». Из двадцати четырёх 
участников, подавших заявки 
в каждой номинации, назван 
один победитель и трое лау-
реатов. Оценка заявок прово-
дилась по одиннадцати кри-
териям: численность целевой 
аудитории, география прове-
дённых мероприятий, общая 
сумма привлечённых средств 
(пожертвования, спонсорские 
взносы, проведение благо-
творительных мероприятий), 
количество проведённых ме-
роприятий, достигнутые соци-
ально значимые результаты, 
наличие гранта или субсидий 
и количество инициативных 
предложений. 

В церемонии награждения 
приняли участие председатель 
комитета по культуре, разви-

тию гражданского общества 
и информационной политике 
Парламента КБР Заурбек 
Кумалов, министр по делам 
национальностей и общест- 
венным проектам Анзор Кура-
шинов, заместитель министра 
труда, занятости и социальной 
защиты Елена Романова, 
руководитель аппарата Обще-
ственной палаты республики 
Анна Дьяченко. 

– Спасибо всем, кто от-
кликнулся на наш зов и принял 
участие в конкурсе, – сказал 
Анзор Курашинов. – Мы видим 
всё больше желающих при-
нять в нём участие. Хочу отме-
тить огромную подвижниче-
скую работу представленных 
организаций, которая видна, 
понятна и нужна людям. А это 
самое главное, для чего мы 
работаем. 

В номинации «Межнацио-
нальное согласие» в сфере 
межкультурного, межрели-
гиозного и международного 
диалога и обеспечения меж-
национального сотрудниче-
ства победителем стал союз 
общественных объединений 
«Международная черкесская 
ассоциация по единению 
черкесского народа, развитию 
связей черкесской диаспоры 
с исторической Родиной». 

Лауреатами номинации ста-
ли Кабардино-Балкарский 
общественный фонд культуры 
им. В. Ворокова, Духовное 
управление мусульман КБР, 
республиканская детско-мо-
лодёжная общественная ор-
ганизация волонтёров КБР 
«Помоги ближнему». 

В номинации «Идти до-
рогой добра» оценивалась 
деятельность, направленная 
на улучшение благополучия 
и социальную помощь уяз-
вимым категориям граждан, 
а также защиту населения и 
территорий от чрезвычайных 
ситуаций. Победитель – ре-
гиональное отделение обще-
российской общественной 
организации военных инвали-
дов «Воин». Лауреаты номина-
ции: Кабардино-Балкарская 
региональная общественная 
организация помощи детям 
с тяжёлыми заболеваниями 
и ограниченными возмож-
ностями здоровья и пожилым 
людям «Добрая среда», бла-
гочиние Нальчикского цер-
ковного округа Пятигорской и 
Черкесской Епархии и благо-
творительный фонд помощи 
тяжелобольным и инвалидам 
«Милосердие 07».

Номинация «Гражданские 
и культурно-социальные ини-

циативы» рассматривала де-
ятельность, направленную на 
духовное развитие и раскрытие 
потенциала личности в области 
образования, науки, культуры, 
искусства, здравоохранения, 
пропаганды здорового образа 
жизни, укрепления института 
семьи и семейных ценностей, 
институционального развития 
общества, защиту окружаю-
щей среды и развитие добро-
вольчества. Её победителем 
стала Кабардино-Балкарская 
общественная благотвори-
тельная организация «Военно-
патриотическое объединение 
«Авангард». Лауреаты – Ре-
сурсный центр развития во-
лонтёрства (добровольчества),  
Фонд развития боевых ис-
кусств в КБР и Совет женщин  
г.о. Нальчик.

Номинация «Мы помним 
– мы гордимся!» рассматри-
вает деятельность в сфере 
патриотического и военно-
патриотического воспитания 
граждан РФ, сохранения 
исторической памяти, под-
держки участников СВО и 
их семей. Победитель – На-
циональная ассоциация объ-
единений офицеров запаса 
Вооружённых Сил РФ «МЕГА-
ПИР» в КБР. Лауреаты – ре-
гиональное отделение обще-
российского общественного 
движения «Народный фронт 
«За Россию», Кабардино-
Балкарское республиканское 
отделение Союза ветеранов 
Афганистана, локальных воин 
и военных конфликтов и Наль-
чикская городская общест- 
венная организация вете-
ранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооружённых Сил и 
правоохранительных органов.

Награждение лучших НКО 
сопровождалось творческими 
номерами, подготовленными 
воспитанниками первой му-
зыкальной школы Нальчика, 
и вокальных коллективов рес- 
публики. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова 

-

-

Правильный выбор

В педагогике Ильяс Гузиев 
уже 17 лет, и за эти годы про-
фессия учителя не только не 
превратилась для него в рути-
ну, каждый день он открывает 
в ней новые грани и возмож-
ности, и каждое открытие мо-
тивирует его к дальнейшему 
профессиональному самосо-
вершенствованию. 

Родился Ильяс в 1986 году 
в маленьком горном селении 
Ташлы-Тала Лескенского рай-
она. В 2002-м окончил школу 
и в том же году поступил в 
педагогический колледж КБГУ 
на отделение «Учитель инфор-
матики». В 2005-м получив 
красный диплом, продолжил 
обучение в КБГУ на факуль-
тете «Прикладная математика 
и информатика». В 2006 году 
ему предложили вернуться 
в родную школу на долж-
ность учителя информатики. 
Он согласился, параллельно 
учился в университете на за-
очном отделении. В 2010-м  
получил диплом о высшем 
образовании по специально-
сти «Математик, системный 
программист».  Это открывало 
ему широкие перспективы, 
однако Ильяс не изменил  сво-
ему выбору – он и по сей день 
работает в ташлы-талинской 
школе учителем, продолжая 
передавать детям объёмный 
и качественный набор знаний 
по своему предмету. Немало 
выпускников Ильяса Гузиева 
поступили в престижные вузы 
и демонстрируют успехи в дан-
ной специализации. 

– Традиционный вопрос – 
почему выбрали профессию 
учителя? Как нашли своё 
предназначение?

– Когда оканчивал школу, 
точно знал, что обязательно 
вернусь сюда учителем. Буду-
чи школьником, я не выбра-
сывал свои старые дневники. 

Ставил себе оценки с роспи-
сью и это дарило мне какое-то 
вдохновение. Авторитет учите-
ля неоспорим, и он обладает 
уникальными возможностями. 
Он может заинтересовать ре-
бёнка, завлечь его, чтобы тот 
проявил любознательность и 
смекалку. Это преимущества 
педагогики.

 – Почему выбор пал на 
информатику и насколько 
важен и актуален этот школь-
ный предмет сегодня?

– Информатика как школь-
ный предмет появилась в 
программе сравнительно не-
давно. Однако каждый день 
информационные технологии 
всё больше внедряются в 
нашу жизнь, и, безусловно, 
это направление становит-
ся востребованным. Сейчас 
практически у всех современ-
ных школьников дома есть 
персональные компьютеры, 
гаджеты, которые используют-
ся ими для образовательного 
процесса. Так информатика 
получила заслуженное право 
войти и закрепить свои по-
зиции в школьной программе.

– Какова основная суть 
информатики?

– Каждый учитель может 
по-своему определить ключе-
вую цель данной дисциплины. 
Главная миссия информатики 
– передача, обработка и гене-
рация информации. Сегодня 
мы живём в обществе, где 
информация, воплощённая 
в цифровом формате, при-
обретает особую ценность 
и смысл. Однако, на мой 
взгляд, этому предмету в 
школьной программе отводит-
ся недостаточное количест- 
во часов, и мы можем дать 

только азы этой дисциплины. 
Для оптимизации педаго-
гических практик по данной 
учебной дисциплине нужно 
увеличить качественные и 
количественные показатели в 
преподавании информатики. 
Приятная новость прошлого 
года – Министерство просве-
щения и науки республики  
запустило новую бесплатную 
программу по курсам про-
граммирования «Код будуще-
го». Обучение направлено на 
изучение популярных языков 
программирования: Python, 
Java, JavaScript, C++ и др. 
Ученики получают знания и 
навыки, которые могут при-
годиться для подготовки к 
ЕГЭ и ОГЭ и участия в олим-
пиадах. Обучение позволит 
примерить на себя роль IT-
специалиста и определиться 
с будущей профессией. Это 
очень важно и нужно для уча-
щихся, ведь так они не только 
повышают образовательный 
уровень и успеваемость, но 
и определяют своё предна-
значение.

– Прошла ли апробацию 
эта программа в вашей шко-
ле?

– Да. И довольно успешно.  
девять наших  воспитанников 
завершили курс программи-
рования на языке Pyhton с 
отличными результатами. До 
конца года они получат сер-
тификаты.

– Дети обогащаются зна-
ниями, осваивают новые 
навыки и умения, используя 
образовательные программы 
и курсы программирования. 
Насколько важно и педаго-
гу придерживаться таких 
установок и повышать про-

фессиональный уровень и 
квалификацию?

– Это жизненно необхо-
димо каждому учителю. Он 
должен не только учить, но 
и учиться. Нужно идти в ногу 
со временем, а цифровой 
мир диктует новые правила 
и каждый день дополняет на-
бор опций. Стараюсь вникать 
в новые образовательные 
программы, участвовать в 
семинарах, мастер-классах 
по своему профилю. Недав-
но посчастливилось стать 
участником регионального 
форума, который собрал всех 
учителей информатики рес- 
публики. Узнал много интерес-
ного, прошёл мастер-класс по 
3D-моделированию, редак-
тированию шрифтов, много 
было познавательного и но-
вого в практикумах, которые 
представили эксперты фору-
ма. Это пополнило копилку 
знаний, к тому же слёт стал 
источником педагогического 
вдохновения. Обязательно 
использую полученные знания 
в учебной практике. Приятно 
было также получить высокую 
экспертную оценку, Благо-
дарность Министерства про-
свещения и науки республики. 
Это стимулирует в профессии 
и укрепляет уверенность в 
том, что ты сделал правиль-
ный выбор.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

-
-

Диалог культур – путь  
к взаимопониманию и согласию народов

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

-

Рассказ о мужественных кавалеристах

На встречу с восьми-
классниками прибыли пред-
ставитель Совета ветеранов 
ДОСААФ КБР и Вооружён-
ных Сил СССР полковник 
в отставке Хусен Мацухов, 
руководитель военно-па-
триотического центра СЮТ 
имени З. Налоева, председа-
тель правления поискового 
отряда «Кавказский рубеж» 
Беслан Гуляжинов и поиско-
вик, автор этих строк.

Сформированная в Ка-
бардино-Балкарии и обес- 
печенная её жителями всем 
необходимым дивизия ле-
том и осенью 1942 года в со-
ставе 51-й армии отражала 
наступление войск вермах-
та в направлении Сталин-
града и Северного Кавка-
за. Героически воевала в 
междуречье Дона и Волги. 
Непосредственно участво-
вала в боях в предместьях 
Ростова-на-Дону: в Большой 
и Малой Мартыновках, у сёл 

Пробуждение, Ремонтное, в 
районе станицы Ново-Нико-
лаевской, у станицы Цим-
лянской Ростовской области, 
в районе села Цаган-Нур на 
территории Калмыкии.

Жестокий бой произо-
шёл 29 июля. 115-я дивизия, 
не успев занять исходные 
позиции, была вынуждена 
отражать наступление не-
мецких войск, вышедших в 
тыл дивизии в районе Боль-
шой Мартыновки. Некоторые 
части 115-й дивизии оказа-
лись в окружении. Велись 
ожесточённые уличные бои. 
В сумерках красноармейцы 
сумели выйти из окруже-
ния. В боях за Мартыновку 
было подбито 38 немецких 
танков, семь автомашин и 
уничтожено два батальона 
пехоты. Потери 115-й кавди-
визии составили 100 человек 
убитыми и 50 человек ране-
ными, уничтожены 27 танков 
из 155-й танковой бригады.

11 августа оставшиеся 
подразделения начали от-
ступать по безводным и ред-
ко населённым Сальским 
и Калмыцким степям. При 
отступлении была пред-
принята безуспешная по-
пытка закрепиться в селе 
Ремонтном. В ходе боёв ди-
визия понесла значительные 
потери. Ей противостояли 
превосходившие по числен-
ности войска вермахта, под-
держиваемые «с воздуха».  
22 августа был получен при-
каз защищать подступы 
к Сталинграду, а именно, 
перехватить все дороги в 
районе Цаган-Нур и пере-
праву через озеро Сарпа. 
Дивизия защищала этот 
участок два месяца.

К октябрю 1942 года поте-
ри 115-й кавалерийской диви-
зии составили 3019 человек. 
В итоге 19 октября 1942 го- 
да дивизия, потеряв две 
трети личного состава, была 

расформирована. Отдель-
ные дивизионы разведки, 
сформированные из остав-
шегося личного состава, 
и истребительно-противо-
танковый дивизион вошли в 
состав 4-го кавалерийского 
корпуса под командованием 
генерал-лейтенанта Шапки-
на и дошли до Берлина.

П о  с в о е м у  с о с та в у  
115-я кавдивизия была много-
национальной, в жестоких 
боях с немецкими оккупан-
тами бок о бок сражались 
представители 17 националь-
ностей: кабардинцы и бал-
карцы, русские и украинцы, 
осетины и грузины. Б. Гуля-
жинов и Х. Мацухов подроб-
но рассказали школьникам 
об этапах формирования, 
структуре, командовании 
и боевых действиях наших 
кавалеристов, с честью вы-
полнивших боевой приказ. 
Стихотворение народного 
поэта КБР Сафара Макитова 
«Быстрее бурана», посвя-
щённое нашим отважным 
кавалеристам и прочитанное 
Х. Мацуховым, школьники 
слушали стоя.  

С большим интересом 
восьмиклассники осмотре-
ли артефакты, найденные 
поисковиками на местах 
боёв кавдивизии. Особый 
интерес у них вызвал фильм 
о боевом пути 115-й кавди-
визии, снятый тележурна-
листами В. Коломийцевым 
и Т. Пшигошевым и реко-
мендованный к показу во 
всех учебных учреждениях. 
В конце мероприятия школь-
ники почтили память воинов 
115-й кавдивизии минутой 
молчания. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Родине – жизнь,  
честь – никому

Страницы общей истории 
и культуры» с участием пред-
ставителей органов влас- 
ти, научного сообщества и 
общественных организаций 
– членов МЧА из разных 
регионов России, в том чис-
ле Кабардино-Балкарии, 
Республики Адыгея, Кара-
чаево-Черкесии, Республики 
Северная Осетия – Алания, 
Краснодарского и Ставро-
польского краёв. Проект от-
мечен грантом Президента 
Российской Федерации.

Обращаясь с привет-
ственным словом к собрав-
шимся, президент МЧА Хау-
ти Сохроков отметил, что по-
добные мероприятия важны 
для развития гражданского, 
межнационального един-
ства в республике, а данный 
вопрос всё больше привле-
кает внимание российской 
общественности.

Он подчеркнул актуаль-
ность проблемы духовно-
нравственного воспитания 
населения (в первую оче-
редь – детей и молодёжи), 
особую роль общественных 
организаций в развитии 
межнационального сотруд-
ничества, сохранении и за-
щите самобытности, культу-
ры, языков и традиций наро-
дов Российской Федерации, 

формировании культуры 
межнационального диа-
лога, взаимоуважительного 
общения представителей 
разных национальностей и 
конфессий.

Х. Сохроков отметил так-
же, что сегодня использован 
не весь  имеющийся потен-
циал, тогда как межэтниче-
ское и межконфессиональ-
ное согласие в сочетании с 
сохранением этнокультурной 
самобытности народов рес- 
публики является важным 
средством укрепления един-
ства российской нации и 
этнокультурного развития 
народов Кабардино-Балкар-
ской Республики.

Работе общественных ор-
ганизаций – членов МЧА по 
реализации мероприятий, 
направленных на развитие 
межкультурного диалога, 
посвятили свои выступления 
Мухамед Хафицэ – тхамада 
(председатель) обществен-
ной организации «Адыгэ 
Хасэ» КБР, Рамазан Тлеме-
шок – председатель общест- 
венного движения «Адыгэ 

Хасэ – Черкесский парла-
мент» Республики Адыгея, 
Али Асланов – председатель 
общественного движения 
«Адыгэ Хасэ – Черкесский 
Парламент по защите прав и 
интересов черкесского наро-
да» Карачаево-Черкесской 
Республики, Руслан Факов 
– председатель некоммер-
ческой организации «Союз 
моздокских кабардинцев».

О духовно-нравственном 
воспитании молодёжи, обу- 
чающейся в вузах, как важ-
ном условии гармоничного 
развития личности расска-
зала Аминат Шогенова – 
заведующая лабораторией 
по развитию преподавания 
национальных языков Цент- 
ра непрерывного повыше-
ния профессионального 
мастерства Министерства 
просвещения и науки КБР.

В своём выступлении на 
тему «О роли репатриантов 
в сохранении и расширении 
национального самосо-
знания» первый вице-пре-
зидент МЧА Арфан Барсик 
выразил мнение о том, что 

репатрианты, переехавшие 
на постоянное место жи-
тельства в Россию, прино-
сят с собой новые знания, 
опыт и навыки, которые 
могут быть востребованы 
в различных сферах дея-
тельности. Многие из них 
обладают высоким уровнем 
образования и профессио- 
нальной подготовки, что 
способствует лучшей соци-
ализации.

Председатель Фонда 
культуры КБР им. Влади-
мира Ворокова Люаза Ма-
коева, рассказывая о дея-
тельности этой организации 
по укреплению российской 
гражданской идентичности, 
отметила, что национально-
культурные центры Кабар-
дино-Балкарии вносят до-
стойный вклад в укрепление 
дружбы между народами 
нашей республики.

В завершение участники 
мероприятия обменялись 
мнениями по обсуждаемым 
в ходе заседания вопросам.

В этот день благодарно-
сти и награды получили ста-
рейшины, общественники, 
которые отличились своей 
работой в области укреп- 
ления межнационального 
мира и согласия.

Ирина БОГАЧЁВА

О н  с о б р а л  б о л ь ш е  
100 участников из пяти субъ-
ектов Северо-Кавказского 
федерального округа – учени-
ков кадетских школ, классов 
и корпусов, педагогов-органи-
заторов, представителей ор-
ганов власти, общественных 
организаций и объединений 
Ставрополья, Ингушетии, Се-
верной Осетии-Алании, Даге-
стана и Кабардино-Балкарии. 
Инициаторы большого слёта 
– Министерство внутренних 
дел по КБР, Министерство 
просвещения и науки и Мини-
стерство по делам молодёжи 
республики.

Кадетскому движению 
в России больше 300 лет, 
история длиною в три сто-
летия началась с открытия 
первых кадетских корпусов 
по воле императора Петра 
Великого. Девиз россий-
ских кадет остаётся неиз-
менным: «Родине – жизнь, 
честь – никому!». Во все 
времена кадетское движе-
ние воспитывало будущего 
гражданина страны в духе 
беззаветной любви и пре-
данности Родине.

Участников первого меж-
регионального кадетского 
слёта приветствовал феде-
ральный инспектор по КБР 
Дмитрий Васильченко:

– Вы – продолжатели 
благородного дела – защиты 
и преданного служения Оте- 
честву. Любить родину не 
потому, что она великая, а 
потому, что она своя – этой 
истине верны тысячи кадет 
нашей страны. Спасибо 
вам за верный и достойный 
выбор в пользу служения 
стране.

Министр по делам моло-
дёжи Азамат Люев выразил 
надежду, что форум станет 
продуктивной площадкой 
для обмена опытом и кон-
тактами, ребята заведут 
новых друзей. 

– Форум открывает новую 
страницу в современном ка-
детском движении, и пусть 
он станет успешным стартом 
к дальнейшему масштаб-
ному развитию движения, 
– пожелал он.

Заместитель министра 
образования и науки КБР 
Ачемез Мокаев выразил 

надежду, что мероприятия, 
проходящие в рамках фо-
рума, станут максимально 
полезными. Врио министра 
внутренних дел по КБР Кя-
зим Анахаев зачитал привет-
ственный адрес министра 
внутренних дел республики 
В. Павлова: «Это яркое со-
бытие собрало молодёжь 
Северо-Кавказского феде-
рального округа, стремящу-
юся к знаниям, просвеще-
нию и служению Отечеству. 
Сегодня, как никогда, страна 
нуждается в верных, об-
разованных, порядочных 
и преданных государству 
людях. А подрастающее 
молодое поколение, которое 
осознанно выбирает такой 
благородный путь, вступая 
в кадетские ряды, являет 
собой источник будущего 
благополучия и процветания 
страны».

Ребят приветствовали 
председатель региональ-
ного отделения ассоциации 
офицеров запаса «Мегапир» 
Жашарбек Атаев и пред-
седатель исполкома регио-
нальной общественной орга-
низации «Боевое братство» 
Владимир Абаноков.

Воспитанник Горского ка-
детского корпуса им. А. Д. Ца- 
раева (Ингушетия) Адам  
Хутиев ещё в четвёртом 
классе твёрдо решил стать 
кадетом. 

– В дальнейшем плани-
рую стать следователем и 
думаю, что такая много-
летняя подготовка поможет 
мне исполнить мечту. Буду 
защищать своих земляков 
от преступности, – делится 
планами Адам.

(Окончание  на 4-й с.).
Фото 

Марианны Губашиевой
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Мужество и отвага Рустама Кокова
останутся в памяти односельчан

Р. Коков родился 29 мая 
1980 года. 5 декабря 2000 го- 
да был призван Военным ко-
миссариатом Зольского райо-
на в ряды российской армии. 
В 2002 году старший сержант 
запаса решил связать свою 
жизнь со службой в органах 
внутренних дел Кабардино-
Балкарской Республики, не 
раз поощрялся руководством 
МВД по Кабардино-Балка-
рии.

19 ноября 2007 года лейте-
нант милиции Рустам Коков 
заступил на службу по обеспе-
чению общественного порядка 
и общественной безопасности 
на блок-пост «Хасанья», кото-
рый подвергся массированно-
му обстрелу из автоматическо-
го оружия вооружёнными пре-
ступниками. Рустам вступил 
в бой с бандитами, отражая 
нападение, тем самым дав 

возможность сослуживцам 
занять удобные огневые по-
зиции. В ходе завязавшегося 
боя и отражения нападения 
он получил множественные 
огнестрельные ранения, несо-
вместимые с жизнью.

За мужество, отвагу и само-
отверженность, проявленные 
в борьбе с преступностью и 
охране общественного поряд-
ка, Указом Президента РФ от 
7 октября 2008 года лейтенант 
милиции Рустам Коков на-
граждён орденом Мужества 
посмертно. Приказом МВД 
России от 19 мая 2009 года 
навечно зачислен в списки 
личного состава МВД по КБР.

На днях в память о Руста-
ме Кокове в торжественной 
обстановке была открыта 
мемориальная доска в род-
ной школе. На церемонии 
присутствовали министр по 

делам молодёжи КБР Аза-
мат Люев, представители 
исполнительной власти рай-
она и села, члены Совета 
старейшин и родственники 
погибшего. Право открытия 
мемориальной доски было 
предоставлено сыну Рустама 
Борисовича Казбеку Кокову.

Также состоялся турнир 
по вольной борьбе памяти  
Р. Кокова, который в школь-
ные годы увлекался этим 
видом спорта и неоднократно 
становился победителем и 
призёром различных турни-
ров. На ковёр вышли около  
60 юных борцов из села Ауши-
гер Черекского района и вос-
питанники спортивной школы 
«Арена» Зольского района, 
которые соревновались за 
звание чемпиона турнира в 
15 весовых категориях. Удачи 
и победы ребятам пожелали 

заместитель главы админи-
страции Зольского района 
Исмаил Докшоков и ми-
нистр по делам молодёжи 
республики Азамат Люев. 
Они отметили важность 
патриотического воспитания 
молодёжи на примерах лю-
дей, ставивших служебный 
долг выше собственной 
жизни.

Турнир был организован 
в рамках проекта «Жизнь 
в борьбе» Абу Ворокова и 
Аскера Каскулова, ставшего 
победителем республикан-
ского конкурса на реализа-
цию общественно значимых 
инициатив, который прово-
дился при поддержке Мини-
стерства по делам молодё-
жи Кабардино-Балкарской 
Республики.

– Проект «Жизнь в борь-
бе» получил грантовую под-
держку, были приобретены 
борцовские маты, ковёр, 
наградная продукция, – рас-
сказал А. Каскулов. – Проект 
не заканчивается  одним 
турниром – для юных спор-
тсменов села Совхозного 
будут организованы ма-
стер-классы с приглашени-
ем именитых спортсменов 
и тренировки по вольной 
борьбе. Турнир памяти Ру-
стама Кокова планируем 
проводить ежегодно. О 
подвиге, совершённом им, 
будет знать подрастающее 
поколение села, его му-
жество и отвага останутся 
в памяти односельчан на 
долгие годы.

Участники турнира на-
граждены кубками, меда-
лями, грамотами. Победи-
тели получили велосипеды, 
призёры – денежные при-
зы, учреждённые родными  
Рустама Кокова.

Бэла МАРЬЯНОВА

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Взыскано 230 рублей серебром
В XIX веке на Кавказе было широко 

распространено конокрадство. Где-то 
оно даже преподносилось как геройство 
и удаль – так писатель Фазиль Искандер 
в одном из рассказов упоминал о том, 
как горцы с гордостью говорили о своих 
конях, что те являются не купленными 
или подаренными, а ворованными. 

С приходом на Кавказ законов Россий-
ской империи множество дел о конокрад-
стве стали разбираться в официальных 
судах. Об одном таком случае мы сегодня 
расскажем нашим читателям.

В Архивной службе КБР сохранился 
документ, датированный 5 июня 1851 го- 
да, – предписание начальника Центра 
Кавказской линии генерал-майора, князя 
Г. Р. Эристова Кабардинскому временно-
му суду о принятии мер по прекращению 
воровства лошадей и наказанию вино-
вных в этом. На страницах сухого казён-
ного отчёта разворачивается поистине 
детективная история: «В июне месяце 
минувшего 1850 года у казаков Алексан-
дровской станицы Григория Русанова и 
Дмитрия Полина при следовании из Пя-
тигорска пропали шесть лошадей. Разы-
скивая оных, казаки нашли одну в табуне 
штабс-капитана князя Алхаса Мисостова, 
пасшемся на вершине р. Золка, которая 
и отобрана. По данному мне прошению 
означенными казаками я предписывал 
капитану Абисалову взыскать с хозяина 
табуна и удовлетворить иск казаков за 
пропавших пять лошадей всего на сумму 
230 рублей серебром. Капитан Абисалов 
донёс мне, что означенное предписание 
приведено в исполнение. Ныне я положи-
тельно дознал, что лошади упомянутых 
казаков уворованы не табунщиками князя 
Алхаса Мисостова, а таковыми же князя 
Пшемахо Джамботова. Посему предла-
гаю суду распорядиться взыскать с них 
и удовлетворить князя Мисостова полно-
стью, что взыскано было с него. Старшего 
табунщика вытребовать в Нальчик, по-
садить на шесть месяцев на гауптвахту, 
и, кроме того, со всех виновных взыскать 
в кабардинскую сумму по положению 
штраф. А так как подобные шалости более 
происходят от табунщиков, которые имеют 
к этому верные способы, то дабы пресечь 
это зло, предписать экзекуторам с откры-
тием весны до глубокой осени поочерёдно 
находиться на Золке на кутанах (стоянках 

УФСБ СООБЩАЕТ

-
-
-

-

Установлено, что указанный гражданин в период с 2015-го 
по 2017 год на основании предоставленных им заведомо 

ложных сведений получил субсидии на поддержку сель-
скохозяйственного производства по отдельным отраслям 
животноводства, а также возмещение затрат, связанных с 
профессиональным обучением граждан, принимаемых на 
постоянную работу. Ущерб от противоправной деятельности 
составил более 6,5 млн рублей.

Решением Верховного суда КБР, вступившим в законную 
силу, А. А. Керменов признан виновным в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ, и приговорён 
к 3 годам лишения свободы с отбыванием наказания в ис-
правительной колонии общего режима.

Осуждён предприниматель,
причастный к мошенничеству

-

-

Восемь лет и шесть месяцев строгого режима
Из незаконного оборота изъято наркотическое средство 

«метадон» массой 0,149 кг.
Решением Нальчикского городского суда Кабардино-

Балкарской Республики, вступившим в законную силу,  
Р. С. Тотоев признан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30, ч. 5 ст. 228.1 УК Российской 
Федерации, и приговорён к 8 годам и 6 месяцам лишения 
свободы с отбыванием наказания в исправительной колонии 
строгого режима.

42–69–96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42–69–96  E–mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 42–69–96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 

Акционерное общество «Аскер» ОГРН 1190726003115/ИНН 0725026937
Извещение об условиях и порядке продажи (реализации) Обществом части акций

Уважаемый акционер!

 МОО «Совет женщин г. о. Нальчик КБР» выражает искреннее собо-
лезнование МОТТАЕВОЙ Светлане Мустафаевне, народному писателю 
КБР, почётному члену совета в связи с безвременным уходом из жизни 
брата МОТТАЕВА Хизира Мустафаевича.

42–69–96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42–69–96  E–mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 42–69–96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 

Утерянный диплом ВСА 0976098 с рег.
ном. 055/11-73 на имя Тхагапсовой Амины  
Анзоровны об окончании КБГУ им. Х. М. Бер-
бекова считать недействительным.

Настоящим акционерное 
общество «Аскер» (далее 
– АО «Аскер», Общество) 
уведомляет вас о том, что 
12.12.2023 г. на внеочередном 
общем собрании акционеров 
по вопросу № 5 повестки 
дня было принято решение о 
продаже (реализации) части 
акций Общества в количестве 
1000 (одна тысяча) штук, за-
численных на казначейский 
счёт Общества во исполне-
ние решения Арбитражного 
суда Кабардино-Балкарской 
Республики от 17.07.2023 г., 
дело № А 20-2188/2023, в 
связи с чем акционеры Об-
щества вправе купить (при-
обрести) указанные акции, а 
Общество обязано продать 
(реализовать) их.

В случае, если общее ко-
личество акций, в отношении 
которых поступят заявления 
об их покупке (приобретении) 
акционерами, превысит коли-
чество акций, которое может 
быть продано (реализовано) 
Обществом, акции будут про-
даваться (реализовываться) 
акционерам пропорциональ-
но заявленным требованиям.

Условия и порядок прода-
жи (реализации) Обществом 
части акций:

категории (типы) про-
даваемых (реализуемых) 
Обществом акций: акции 
обыкновенные.

Количество продавае-
мых (реализуемых) Обще-
ством обыкновенных акций:  
1000 (одна тысяча) штук.

Цена продажи (реализа-
ции) одной обыкновенной 
акции: 125,06 (Сто двадцать 
пять рублей 6 копеек). Цена 
продажи (реализации) акций 
определена внеочередным 
общим собранием акционе-
ров Общества от 12.12.2023 г. 
в соответствии с требова-
ниями ст.77 Федера ль-
ного закона от 26.12.1995  
№ 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах» на основании 
отчёта № 467.07/092-2023 
от 10.05.2023 г. независи-
мого частнопрактикующе-
го оценщика Мурзаевой 
Юлии Хусейновны, ИНН: 
071003829025, свидетельство 
№ 182 от 04.05.2007, выдан-
ное НП «Саморегулируемая 
межрегиональная ассоци-

ация специалистов-оцен-
щиков», местонахождение:  
г. Москва, исходя из рыноч-
ной стоимости.

Срок осуществления пре-
имущественного права ак-
ционерами Общества, в 
течение которого должны 
поступить Обществу заяв-
ления акционеров с пред-
ложением о покупке акций 
Общества или отзыв таких 
заявлений: с 15.12.2023 г. по 
29.12.2023 г. включительно  
(15 дней с даты публикации 
настоящего извещения). Срок 
осуществления преимуще-
ственного права прекраща-
ется, если до его истечения 
от всех акционеров Общест- 
ва получены письменные 
заявления об использовании 
или отказе от использования 
преимущественного права.

Акционеры Общества 
пользуются преимуществен-
ным правом приобретения 
акций, продаваемых (реали-
зуемых) Обществом, пропор-
ционально количеству акций, 
принадлежащих каждому из 
них.

Форма и срок оплаты 
продаваемых (реализуемых) 
обыкновенных акций: 

форма оплаты: денежны-
ми средствами;

срок оплаты: с 30.12.2023 г. 
по 13.01.2024 г. включительно 
(15 дней с даты истечения 
срока, предусмотренного 
для поступления или отзыва 
заявлений).

После заключения дого-
вора купли-продажи между 
Обществом и лицом, заре-
гистрированным в реестре 
акционеров Общества, опла-
та акций осуществляется 
путём перечисления денеж-
ных средств на банковский 
счёт Общества, реквизиты 
которого предоставляются 
вместе с бланком заявления 
на покупку (приобретение) ак-
ций Общества. Обязанность 
лица считается исполненной 
с даты поступления денежных 
средств в кредитную орга-
низацию, в которой открыт 
банковский счёт Общества.

Бланк заявления о по-
купке (приобретении) акций 
Общества, инструкции по 
его заполнению, а также до-
полнительную информацию 
в связи с покупкой (приоб-
ретением) акций Общества 

можно получить, связав-
шись с АО «Аскер», ОГРН 
1190726003115, ИНН/КПП 
0725026937/072501001, место-
нахождение: 360030, Россия, 
Кабардино-Балкарская Рес-
публика, г. Нальчик,  пр. Ку- 
лиева, 10, офис 112. Почтовый 
адрес: 360030, Россия, КБР, 
г. Нальчик,  пр. Кулиева, 10, 
офис 112, телефон +7-928-
700-68-95.

Порядок направления 
заявлений о покупке (при-
обретении) акций Общества 
(далее – заявление) или от-
зыв таких заявлений: 

Заявление акционера, за-
регистрированного в рее-
стре акционеров Общества, 
или отзыв такого заявления 
предъявляются Обществу од-
ним из следующих способов: 

– путём направления доку-
мента в письменной форме, 
подписанного акционером, 
почтой по адресу: 360030, Рос-
сия, КБР, г. Нальчик,  пр. Ку- 
лиева, 10, офис 112 с указа-
нием на конверте «Заявление 
о покупке ценных бумаг АО 
«Аскер»);

– путём вручения доку-
мента в письменной форме, 
подписанного акционером, 
лично под роспись по адресу: 
360030, Россия, КБР, г. Наль-
чик,  пр. Кулиева,  10, офис 112 
в рабочие дни в часы приёма.

Заявление акционера о 
покупке (приобретении) ак-
ций Общества или его отзыв 
считается предъявленным 
Обществу в день его получе-
ния Обществом от акционера, 
зарегистрированного в рее-
стре акционеров Общества.

Заявление должно содер-
жать: 

– сведения, позволяющие 
идентифицировать акционе-
ра, предъявившего заявле-
ние (фамилию, имя, отчество 
(полное наименование) ак-
ционера; место жительства 
(местонахождение) акцио-
нера; паспортные данные 
(сведения о государственной 
регистрации) акционера);

– количество, категорию 
(тип) и государственный реги-
страционный номер выпуска 
акций.

Заявление подписывается 
акционером или его уполно-
моченным представителем. 

В случае подписания за-
явления о продаже цен-

ных бумаг уполномоченным 
представителем зарегистри-
рованного лица к заявлению 
о продаже ценных бумаг 
должен быть приложен до-
кумент, подтверждающий 
полномочия представителя, 
а именно: 

для физических лиц – ори-
гинал доверенности, удосто-
веренной нотариально, или 
копия такой доверенности, 
заверенная нотариусом; для 
юридических лиц – оригинал 
доверенности, выданной за 
подписью руководителя или 
иного лица, уполномоченного 
на это учредительными доку-
ментами юридического лица, 
или копия такой доверенно-
сти, заверенная нотариусом. 
Если доверенность выдана 
на территории иностранного 
государства, она должна быть 
легализована (апостилирова-
на) в установленном порядке 
и иметь нотариально заверен-
ный перевод на русский язык. 

При представлении за-
явления лично необходимо 
иметь при себе документ, 
удостоверяющий личность. 
В случае если заявление 
предоставляется представи-
телем акционера, то необ-
ходимо также предоставить 
документ, подтверждающий 
полномочия действовать от 
имени акционера. 

В случае изменения каких-
либо данных об акционере, 
акции которого учитываются 
на лицевом счёте в реестре 
владельцев акций (фамилии/
наименования, паспортные 
данные, место жительства/
местонахождение), одновре-
менно с подачей заявления 
необходимо обновить инфор-
мацию своего лицевого счёта 
в реестре, своевременно 
предоставив регистратору 
(АО «Сервис-Реестр», 107045, 
г. Москва, ул Сретенка, 12) не-
обходимые документы.

Отзыв заявления о покупке 
акций допускается только в 
отношении всех заявленных 
к покупке акций Общества.

Запись о переходе прав 
от Общества акционеру на 
продаваемые (реализуемые) 
акции осуществляется ре-
гистратором Общества по 
распоряжению о соверше-
нии операции по списанию/
зачислению ценных бумаг, 
полученных от Общества.

Генеральный директор АО «Аскер» Б. А. Карданов 

пастухов. – Авт.) Объезжать во всякое 
время коши, табуны и строго следить за 
поведением табунщиков, если что будет 
замечено за ними предрассудительное, 
поставить в обязанность экзекуторам 
немедленно доносить о том мне. Об 
исполнении всего этого донести мне не-
медленно».

Понятие «немедленно» в середине 
девятнадцатого века несколько отли-
чалось от привычного нам. Прошло два 
месяца. Предписание начальника Цен-
тра Кавказской линии было исполнено, 
о чём красноречиво свидетельствует 
рапорт экзекутора (судебного испол-
нителя) Большой Кабарды, капитана 
Абисалова, в Кабардинский временный 
суд от 3 августа 1851 года о взыскании 
с табунщиков князя П. Джамботова  
230 рублей серебром за кражу лошадей: 
«Вследствие надписи Кабардинского  
временного суда относительно взы-

скания с табунщиков князя Пшемахо 
Джамботова 230 руб. серебром на 
удовлетворение князя Мисостова за 
похищенных пять лошадей у казаков 
Русанова и Полина, за которых они удов-
летворены от табунщиков князя Мисо-
стова, каковое взыскание с табунщиков 
князя Джамботова взыскано лошадьми 
и деньгами на 230 рублей серебром и 
оными удовлетворил князя Мисостова. 
А об этом исполнении вместе с сим 
мною донесено господину начальнику 
центра князю Георгию Романовичу. О 
чём оному суду честь имею донести».

Остаётся добавить, что один царский 
серебряный рубль равен примерно 
1250 современным рублям. Проведя 
нехитрые расчёты, можно понять, на-
сколько внушительная сумма штрафа 
была взыскана с похитителей.

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Вологирова

Родине – жизнь, честь – никому
НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

(Окончание. Начало на 3-й с.)

В ряды кадет вступают не 
только мальчики, но и девоч-
ки. Амина Гузиева – ученица 
кадетского класса нальчик-
ской седьмой школы увере-
на, что гражданский долг по 
защите и служению стране 
обязан выполнять каждый 
человек вне зависимости от 
гендерной принадлежности.

– В моей большой семье 
несколько поколений воен-
ных. Можно сказать, что в 
нашем роду сложилась целая 
династия, посвятившая жизнь 
этому благородному делу. И я 

не стала исключением – лю-
бовь к профессии военного 
мне передалась, видимо, 
генетически. Буду продолжать 
славные дела своих старших, 
– признаётся она.

Впереди ребят ждёт на-
сыщенная двухдневная про-
грамма, которая включает 
военно-патриотические игры, 
практикумы по выработке 
навыков проектной деятель-
ности. Для гостей республики 
предусмотрена насыщенная 
культурно-развлекательная 
программа.

В рамках мероприятия 
организована экспозиция 

военных наград и почётных 
знаков из частных коллекций 
членов клуба коллекционеров 
Кабардино-Балкарии.

– Мы постарались вос-
создать и показать, готовя 
выставку, патриотическое 
прошлое и настоящее нашего 
Отечества. Знаки, награды 
Великой Отечественной вой-
ны, афганской войны, личные 
вещи и архивные материалы   
– в целом около тысячи экс-
понатов. Клуб у нас довольно 
большой – 70 участников со 
своим частным коллекцион-
ным фондом. Нередко мы 
не только выставляем наши 

экспонаты в республике, но 
и участвуем в мероприятиях 
федерального уровня, – по-
делился председатель клуба 
коллекционеров Кабардино-
Балкарии Сергей Грищенко.

Организаторами програм-
мы, которая реализуется в 
рамках федерального проек-
та «Патриотическое воспита-
ние граждан РФ» националь-
ного проекта «Образование», 
являются министерства по де-
лам молодёжи, просвещения 
и науки республики, а также 
Министерство внутренних дел 
по КБР.

Марианна ГУБАШИЕВА
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